

Zeitschrift: Korrespondenzblatt / Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel
Herausgeber: Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel
Band: 2 (1952)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bibliothek : Neueingänge

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

B i b l i o t h e k

Die Bibliothek steht der freien Benützung durch die Mitglieder unserer Gesellschaft offen. Geographische Anstalt der Universität Basel, Schönbeinstrasse 35.

Neueingänge:

ERDE UND WELTWIRTSCHAFT, Bd. 1: Die geographischen Grundlagen und Probleme des Wirtschaftslebens, herausgegeben von Prof. Dr. R. Lütgens, Franckh'sche Verlagshandlung Stuttgart, 1950.

Wir können leider nur kurz auf den ersten des auf vier Bände angelegten Werkes hinweisen, welches, als Lehr-, Hand- und Nachschlagewerk der Wirtschaftsgeographie einen hervorragenden Platz einzunehmen berufen sein wird. Zahlreiche Tabellen, Diagramme und Karten erläutern den Text, der systematisch die allgemeinen Grundlagen des Wirtschaftslebens entwickelt und sie an zahlreichen Beispielen illustriert. Mit Interesse sieht man den weiteren Bänden (Produktionsgeographie, Handels- und Wirtschaftsgeographie, Agrar- und Industriegeographie) entgegen.

ATLAS VON NIEDEROESTERREICH, herausgegeben von der Kommission für Raumforschung und Wiederaufbau der österreichischen Akademie der Wissenschaften, Obmann Prof. Dr. H. Hassinger, Hofrat Dr. A. Becker, in redaktioneller Verbindung mit Dr. E. Arnberger; 1. Doppellieferung. Kartographische Anstalt Freytag-Berndt und Artaria, Wien 1951

Die erste Doppellieferung von 20 Kartenblättern im Format 58/46 cm mit Karten in den Maßstäben 1:500'000 und 1:1 Mill. stellt ca 1/5 des schönen Heimatatlas dar, der auf strengster wissenschaftlicher Grundlage ein Bild des geographischen Gefüges des Kerngebietes von Oesterreich, dem Hinterland von Wien, gibt. Dargestellt sind die Oberflächenformen in einer interessanten zweifarbigen morphologischen Karte, eine Gliederung des Gebietes in natürliche Landschaften, neben der Gemeindekarte. Diese wird als Grundlage zahlreicher Landwirtschaftskarten verwendet, in denen der Anteil der wichtigsten Ackerfrüchte, des Graslandes und Waldes am Areal wiedergegeben sind. Eine Karte der Hektarerträge der Getreidearten lässt die Fruchtbarkeit der Agrarlandschaften erkennen, deren Grundlagen in der Darstellung phänologischer Verhältnisse als Auswirkung des Klimas charakterisiert werden. Detailreichen Industriekarten, deren Einfärbigkeit leider die Leserlichkeit erschwert, folgt die historische Karte der Entwicklung des politischen Raumes seit dem 10. Jahrh.

In der Redaktion und dem sauberen Druck macht uns dieser erste Teil des Atlas von Niederösterreich einen ausgezeichneten Eindruck, und beschämt durch die Initiative des verarmten Oesterreich denken wir an die Entwürfe des seinerzeit vielbesprochenen Schweizerischen Landesatlas, die in irgendeiner Schublade ruhen.

ORELL FUESSLI'S GEOGRAPHISCHES UNTERRICHTSWERK, Orell Füssli Verlag, Zürich.

Neben den in vielen Schulen eingeführten Zeichenheften mit Text von Ernst Boss hat der bekannte Zürcher Verlag nun auch mit der Herausgabe von Leitfäden begonnen, von denen uns "Die Schweiz" von Ernst Boss und "Amerika" von Walter Staub vorliegen. Die Schweizer Schulgeographie hat mit dem Band von Boss eine weitere Bereicherung erfahren, und dies prächtig illustrierte, gut dokumentierte Werk wird unserer Jugend den Reichtum des Landes erkennen lassen.

Als ausgezeichnetes, auf den neuesten Stand gebrachtes Vorbereitungsmittel für die Hand des Lehrers erscheint uns die Darstellung von W. Staub, welche neben eigentlichen Fachbüchern den Vorzug besitzt, das für die Schulgeographie Interessante in den Vordergrund zu rücken.